
Gemeinde Witzeeze 
Der Bürgermeister der Gemeinde Witzeeze 

Niederschrift 

über die Sitzung der Gemeindevertretung Witzeeze am Donnerstag, den 29.09.2022; 
Lindenkrug in Witzeeze, Dorfstraße 4, 21514 Witzeeze 

 

Beginn: 19:30 Uhr 
Ende: 21:40 Uhr 

 

Anwesend waren: 
 

Bürgermeister 
Gabriel, Dennis  

Gemeindevertreterin 
Niemann-Gerdt, Susanne  

Gemeindevertreter 
Buchmann, Michael  
Kämpf, Dennis  
Nielsen, Sven-Olaf  
Schlichting, Achim  
Schütt, Joachim  
Schwenke, Bodo  
Wöhl-Bruhn, Detlef  

wählbarer Bürger 
Kroh, Wolfgang  
 

Schriftführer 
Juhl, Ingmar  

Gäste 
Aue, Holger  
 

Abwesend waren: 
 

Gemeindevertreterin 
Schlichting, Susan  

Gemeindevertreter 
Wieckhorst, Jörn  



Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

1)  Eröffnung, Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
 

 

2)  Beschlussfassung über nichtöffentliche Sitzungsteile 
 
 

 

3)  Niederschrift der letzten Sitzung 
 
 

 

4)  Bericht des Bürgermeisters 
 
 

 

5)  Berichte aus den Ausschüssen 
 
 

 

6)  Einwohnerfragestunde 
 
 

 

7)  Information über die neue Amtsstruktur 
 
 

 

8)  Prüfung der Jahresrechnung 
 
 

 

9)  2. Änderungssatzung der Satzung der Gemeinde Witzeeze über die Benutzung des 
regionalen Kulturzentrums 

 
 

 

10)  Hundesteuersatzung 
 
 

 

11)  Dorf- und Schützenfest 2023 
 
 

 

12)  Sanierung bzw. Überplanung der Abwasserpumpwerke 
 
 

 

13)  Schrägaufzug im KUZ 
 
 

 

14)  Flächenermittlung für einen Spielplatz 
 
 

 

15)  Homepage der Gemeinde Witzeeze 
 
 

 

16)  Verschiedenes 
 
 

 

 
 
 



Tagesordnungspunkte 
 

Öffentlicher Teil 

1) Eröffnung, Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

  
Bürgermeister Dennis Gabriel eröffnet die Sitzung, begrüßt alle Anwesenden und 
stellt die Beschlussfähigkeit fest. Er beantragt die Erweiterung der Tagesordnung 
um den TOP 19) Grundstücksangelegenheiten, welcher nicht öffentlich behandelt 
werden soll.  
 
Beschluss    

Die Gemeindevertretung Witzeeze beschließt die Erweiterung der Tagesordnung 
um TOP 19) Grundstücksangelegenheiten.  
 
Abstimmung: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  

 
Abwesenheit: 

Aufgrund § 22 GO waren keine/folgende Gemeindevertreter/innen von der Bera-
tung und Abstimmung ausgeschlossen.   
 
 

  
2) Beschlussfassung über nichtöffentliche Sitzungsteile 
  

Herr Gabriel beantragt die TOP 17-19 nicht öffentlich zu behandeln.  
 
Beschluss    

Die Gemeindevertretung Witzeeze beschließt die Nichtöffentlichkeit der TOP 17-
19.  
 
Abstimmung: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  

 
Abwesenheit: 

Aufgrund § 22 GO waren keine/folgende Gemeindevertreter/innen von der Bera-
tung und Abstimmung ausgeschlossen.   
 
 

  
3) Niederschrift der letzten Sitzung 

  
Herr Kämpf merkt an, dass bei dem Abstimmungsergebnis zu TOP 24) Zuschus-
santrag des Schützenvereins, ein falsches Ergebnis protokolliert wurde. Dadurch, 
dass zwei Gemeindevertreter befangen den Raum verlassen haben, wurde nur 
mit 9 Ja Stimmen beschlossen. 
 
Weitere Einwände ergeben sich nicht.  
 
Beschluss    

Die Gemeindevertretung berichtigt die Niederschrift der Sitzung vom 29.06.2022 
dahingehend, dass unter TOP 24) Zuschussantrag des Schützenvereins, das 
Abstimmungsergebnis mit 9 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen und 0 Enthaltungen 
beschlossen wurde.  
 
Abstimmung: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  



Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine/folgende Gemeindevertreter/innen von der Bera-
tung und Abstimmung ausgeschlossen.   
 
 

  
4) Bericht des Bürgermeisters 

  
- Im nichtöffentlichen Teil der letzten Sitzung wurden keine Beschlüsse ge-

fasst. 
- Für die Flüchtlingsunterbringung werden im Amtsbereich weiterhin Unter-

künfte gesucht. 
- Der Termin für die landesweite Müllsammelaktion wurde für den 

11.03.2023 festgelegt. 
- Die geplante Sanierung der Kreisstraße 52 (Heideblock und Bahnhofstra-

ße) ist vom Kreis für das Jahr 2024 angekündigt 
- Für den B-Plan 11 (Neubaugebiet hinter der Straße Op de Wöhr) wurde 

am 27.09.2022 die öffentliche Auslegung bekanntgegeben. Der Ausle-
gungszeitraum ist vom 06.10.-08.11.2022. 

- Für den B-Plan 12 (Flächenphotovoltaikanlagen gemeinsam mit der Ge-
meinde Schulendorf) sind die vorläufigen Planungsunterlagen an den 
Kreis versandt worden. Hier ist die öffentliche Auslegung ab Mitte/Ende 
Oktober geplant. 

- Für die eventuelle Änderung des B-Plan 8 ist am 28.10. um 15:00 Uhr ein 
Ortstermin mit allen Beteiligten vorgesehen. 

- Für das beantragte Ökokonto konnte die Kreisverwaltung bisher keine 
Entscheidung treffen, da nicht genug Personal zur Bearbeitung des An-
trages zur Verfügung stand. 

- Ein Pumpwerk am Campingplatz Löting wurde von einem Autofahrer be-
schädigt. Ebenso wurde am KUZ ein Fahnenmast umgefahren. In beiden 
Fällen sind die Verursacher bekannt und die Schadensregulierung ist ein-
geleitet. 

- Die Gemeinde Büchen hat ihre jährliche Gebührenkalkulation vorgestellt. 
Demnach bleibt der Wasserpreis gleich. Der Reinigungspreis für Abwas-
ser steigt allerdings um 23 Cent pro m³ an. Dies wird die Gebührenkalku-
lation der Gemeinde entsprechend belasten und vermutlich eine Anpas-
sung im Jahr 2024 notwendig machen. 

- In diesem Jahr starten wieder zwei Feuerwehrmänner mit der Führer-
scheinausbildung C. 

- Die Seniorenadventsfeier findet voraussichtlich am 09.12.2022 statt. 
- Für den Bauhof wurde ein neuer Rasenmäher angeschafft. Ein neuer 

Laubbläser ist bestellt. 
- Die notwendig gewordene engmaschige Kontrolle der Linaubrücke auf der 

Straße Richtung Lütau hat bisher keine Veränderung am Zustand feststel-
len können. Bisher fand eine zweite Kontrolle statt, weitere folgen. 

- Für den Landeswettbewerb „Unser Dorf hat Zukunft“ fährt eine Abordnung 
mit 6 Vertretern am 30.09. zur Siegerehrung nach Medelby. 

- Am Volkstrauertag am 13.11.2022 findet wieder um 09:00 Uhr eine öffent-
liche Kranzniederlegung am Ehrenmal auf dem Friedhof statt, zu der alle 
herzlich eingeladen sind.  

 
 
 
 

  



5) Berichte aus den Ausschüssen 
  

Herr Kroh berichtet aus dem Kultur- und Sozialausschuss: 
- Die letzte Sitzung des Ausschusses fand am 17.08.2022 statt, auf dieser 

wurde berichtet: 
o Wegen der Bauarbeiten des Kindergartens im Lindenweg in Bü-

chen, sind derzeit einige Gruppen im KUZ untergebracht. Zwei 
Gruppen der Mini Clubs nutzen das KUZ immer mittwochs und 
donnerstags. Auch der Gospelchor der Kirchengemeinde probt 
immer freitags im KUZ. 

o Seit dem 12.07.2022 wird der Seniorennachmittag wieder angebo-
ten. 

o Im KUZ wurde eine Bücherecke mit gespendeten Büchern einge-
richtet welche ausgeliehen, getauscht oder mitgenommen werden 
können. 

- Es wurde über die 2. Änderungssatzung über die Benutzungsgebühren 
des regionalen Kulturzentrums beraten.  

- Die Mitglieder haben die erarbeiteten Beiträge zum Naherholungskonzept 
zusammengetragen. Der Ausschuss möchte an einem extra Termin diese 
Beiträge zusammenfassen und erarbeiten, welche Themen auf Schauta-
feln und welche online zur Verfügung gestellt werden. Dank gilt Uwe 
Schmahl, der angeboten hat, dabei zu unterstützen. 

- Der Ausschuss hat sich dafür ausgesprochen im zweiten Halbjahr 2022 
wieder Veranstaltungen anzubieten, dieses aber nicht auf einem Flyer zu 
verteilen, sondern durch Presse und Homepage zu veröffentlichen. Fol-
gende Veranstaltungen sind geplant oder wurden bereits durchgeführt.: 

o 24.09. „Witzeeze radelt“ 
o 25.09. „Frauenflohmarkt“ 
o 15.10. Vortrag von Dieter Schmidt über den Grenzaufsichtsdienst 
o 20.11. „Voradventlicher Markt“ 

- Das Thema Energie sparen wurde besprochen und für das KUZ wurde ein 
Maßnahmenkatalog erarbeitet und an die Nutzer verteilt (max. 19 Grad, 
Türen schließen, Heizung nur in Räumen nicht in Fluren, Beleuchtungsre-
geln, keine Adventsbeleuchtung usw.) 

- Die Seniorenadventsfeier findet dieses Jahr am 09.12.2022 im Schützen-
haus statt. 

 
Herr Buchmann berichtet aus dem Jugendausschuss: 

- Am Kinderfest nahmen ca. 180 Kinder teil. Die ganze Veranstaltung verlief 
gut und wurde insgesamt gut besucht. Dank gilt den Helfern und Sponso-
ren. 

- Im Ausschuss wird immer wieder nach einem Spielplatz gefragt. 
- Der St. Martins Umzug wird wieder geplant. Die Marschband hat bereits 

bestätigt. 
- Die Spilothek im JUZ wird zurzeit nicht so gut angenommen. 

 
Frau Niemann-Gerdt berichtet aus dem Finanzausschuss: 

- Die Erhöhung der Gasvorauszahlungen für das KUZ werden derzeit durch 
die Verwaltung geklärt. 

- Außerdem müsse eine Aufteilung zwischen Feuerwehr und KUZ erfolgen. 
  
 
 
 

  



6) Einwohnerfragestunde 
  

Herr Schmahl hat folgende Fragen/Anregungen: 
- In der bevorstehenden Haushaltsplanung sollte man Mittel für die Pflege 

öffentlicher Wirtschaftswege einstellen. Er gibt Beispiele für Wegebereich, 
die dringend einer Sanierung bedürfen. 

- Außerdem müssten Rückschnitte im Bereich des Weges nach Lütau er-
folgen. Genau wie zuletzt im Bereich des Weges zur Dückerschleuse 
könnten hier die Anlieger in die Pflicht genommen werden.  
Herr Gabriel bittet die Verwaltung dies zu prüfen, gleichzeitig berichtet er, 
dass es eine Haushaltsstelle für Wegeunterhaltung gibt, aber keinen Plan, 
dass turnusmäßig Wege gepflegt werden.  

- Abschließend wird sich nochmals nach dem Gerücht zum Kauf der alten 
Dückerschleuse durch die Gemeinde erkundigt. Herr Gabriel erwiedert, 
dass man Thema zwar beraten hat aber grundsätzlich kein Kaufinteresse 
geäußert hat und die Gemeinde auch bei sonstigen Planungen nicht be-
teiligt ist. 

 
 

  
7) Information über die neue Amtsstruktur 

  
Herr Gabriel berichtet, dass der Amtsausschuss in seiner Sitzung am 26.09. eine 
neue Hauptsatzung beschlossen hat und dass der Amtsvertrag zum 31.12.2023 
aufgehoben wird. Dies hat den Vorteil, dass die Umlandgemeinden mehr mit-
sprechen dürfen und der Bürgermeister von Büchen nicht mehr Verwaltungschef 
für die Angestellten der Verwaltung ist, die dann zum Amt Büchen wechseln. 
Verwaltungschef wird dann ein Amtsdirektor/eine Amtsdirektorin. Ob die Stelle 
ausgeschrieben wird oder man auf eine Ausschreibung verzichten kann wird 
noch geklärt. Büchen wird aber einen hauptamtlichen Bürgermeister behalten.  
 
 

  
8) Prüfung der Jahresrechnung 

  
Herr Kämpf berichtet von der Prüfung der Jahresrechnung 2021. Es konnten kei-
ne Unregelmäßigkeiten festgestellt werden. Die Beschlussempfehlung wird verle-
sen.  
 
Beschluss    

Die Gemeindevertretung Witzeeze beschließt, dass das Ergebnis der Jahres-
rechnung im Verwaltungshaushalt in den Einnahmen und Ausgaben mit jeweils 
1.556.596,28 € festgestellt wurde. Im Vermögenshaushalt wurden die Einnahmen 
und Ausgaben mit jeweils 541.460,17 € festgestellt. Die Gemeinde Witzeeze 
weist somit eine ausgeglichene Jahresrechnung auf.  
 
Haushaltsüberschreitungen ergaben sich im Verwaltungshaushalt in Höhe von 
29.488,72 €. Im Vermögenshaushalt ergaben sich Überschreitungen in Höhe von 
303,56 €. Die eingetretenen Haushaltsüberschreitungen werden genehmigt.  
 
Abstimmung: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  

 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine/folgende Gemeindevertreter/innen von der Bera-
tung und Abstimmung ausgeschlossen.  



  
9) 2. Änderungssatzung der Satzung der Gemeinde Witzeeze über die Benut-

zung des regionalen Kulturzentrums 

  
Herr Gabriel erklärt anfänglich, dass der Abschlag Gas von 450 € auf 1.400 € 
erhöht wurde. Lt. Vertrag ist der Preis aber bis 2024 noch fest vereinbart. Dies ist 
zurzeit in Klärung. 
Herr Kroh trägt den Inhalt der Vorlage vor und erklärt, dass preislich kaum Ver-
änderungen in die Satzung eingearbeitet wurden. Lediglich in § 5 wurden Ände-
rungen zu den Höchstbetragsregelungen getroffen.  
 
Beschluss   

Die Gemeindevertretung Witzeeze beschließt die 2. Änderung der Satzung der 
Gemeinde Witzeeze über die Benutzung des regionalen Kulturzentrums in der 
vorgelegten Fassung.  
 
Abstimmung: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  

 
Abwesenheit: 

Aufgrund § 22 GO waren keine/folgende Gemeindevertreter/innen von der Bera-
tung und Abstimmung ausgeschlossen.   
 
 

  
10) Hundesteuersatzung 

  
Die Saztung wurde aufgrund von rechtlichen Änderungen auf die derzeitige 
Rechtslage angepasst. Wesentliche Änderungen, auch keine Änderungen der 
Hundesteuern, ergeben sich nicht. Witzeeze gehört noch zu den wenigen Ge-
meinden die Hundesteuermarkten ausgeben. Darauf soll zukünftig verzichtet 
werden.  
 
Beschluss    

Die Gemeindevertretung Witzeeze beschließt die vorliegende Hundesteuersat-
zung. Sie tritt zum 01.01.2023 in Kraft.  
 
Abstimmung: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  

 
Abwesenheit: 

Aufgrund § 22 GO waren keine/folgende Gemeindevertreter/innen von der Bera-
tung und Abstimmung ausgeschlossen.   
 
 

  
11) Dorf- und Schützenfest 2023 
  

Herr Gabriel berichtet, dass das Dorf- und Schützenfest der Gemeinde zusam-
men mit dem Schützenverein super verlaufen ist und deswegen der Vorschlag 
gemacht wird auch 2023 ein solches kombiniertes Fest durchzuführen. Der Ältes-
tenrat soll sich mit der Planung befassen.  
 
Beschluss    

Die Gemeindevertretung Witzeeze beschließt auch im Jahr 2023 ein kombiniertes 
Dorf- und Schützenfest zusammen mit dem Schützenverein auszurichten. Der 
Ältestenrat soll dies entsprechend vorbereiten.  



Abstimmung: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 

Aufgrund § 22 GO waren keine/folgende Gemeindevertreter/innen von der Bera-
tung und Abstimmung ausgeschlossen.   
 
 

  
12) Sanierung bzw. Überplanung der Abwasserpumpwerke 

  
Herr Gabriel berichtet, dass durch ankommendes fauliges Abwasser in der 
Pumpstation der Beton dort zunehmend beschädigt wurde, so dass die Anlage 
sanierungsbedürftig ist. Auch andere Gemeinden haben dieses Problem. Eine 
Lösung war der Bau einer Zumischstation an der Eisen(III)-chlorid zugemischt 
werden sollte welche die Leitungen schonen würde. Aufgrund des Ukrainekrieges 
kann man das Mittel derzeit aber nicht beschaffen.  
Das Pumpwerk gehört zwar Büchen, es ist aber geregelt, dass das ankommende 
Abwasser das Werk nicht schädigen darf. Der Bau- und Wegeausschuss hat sich 
damit bereits beschäftigt. Derzeit hat man aber keine Lösung. Daher wird vorge-
schlagen das Thema nochmals zu vertagen.  
 
Beschluss    

Die Gemeindevertretung Witzeeze beschließt, die Beratung über dieses Thema 
bis ins Frühjahr 2023 zu vertagen.  
 
Abstimmung: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  

 
Abwesenheit: 

Aufgrund § 22 GO waren keine/folgende Gemeindevertreter/innen von der Bera-
tung und Abstimmung ausgeschlossen.   
 
 

  
13) Schrägaufzug im KUZ 

  
Herr Kroh berichtet kurz über den bisherigen Sachstand. Für den Aufzug selbst 
liegt nur ein Angebot vor. Zwei Firmen haben abgesagt. Für die Stromarbeiten 
wurden fünf Firmen angeschrieben, von denen sich bislang erst eine gemeldet 
hat. 
Das Kreisbauamt wurde bezüglich einer erforderlichen Z-Prüfung der Maßnahme 
ebenfalls kontaktiert. Eine Rückmeldung liegt aber noch nicht vor.  
 
 

  
14) Flächenermittlung für einen Spielplatz 
  

Herr Gabriel erklärt, dass eine Idee für eine mögliche Spielplatzfläche die Wiesen 
am Ortsausgang Richtung Lütau war. Lt. Kreisbauamt wäre hierfür aber eine F-
Planänderung und ein B-Plan erforderlich. Dies würde Kosten von ca. 40-50.000 
€ verursachen und steht in keinem Verhältnis. 
Alternativflächen wären noch der Spielplatz am Sportplatz und die Fläche Am 
Krähenholz. 
Herr Schlichting trägt ebenfalls zwei Ideen vor. Eine wäre die Fläche Am Heide-
block um den Mamutbau. Die andere das Eckgrundstück hinter dem Katenstieg. 
In der Diskussion wir hier aber festgestellt, dass es sich um Interessentenland 



handelt. 
Es findet eine Aussprache statt. Von Herr Schmahl wird eine Privatfläche im Hei-
deblock vorgeschlagen. Hier befindet sich ein freies Grundstück, dass man neben 
einem Spielplatz auch als Fläche für den Bauhof nutzen könnte. 
Im Ergebnis wird die weitere Beratung an den Jugendausschuss abgegeben.  
 
 

  
15) Homepage der Gemeinde Witzeeze 

  
Herr Schlichting erläutert, dass die Homepage der Gemeinde noch mit Leben 
gefüllt werden muss. Er erklärt, dass jeder dort Termine eintragen kann. Die Aus-
schussvorsitzenden werden gebeten, Infos aus Ihren Ausschüssen zusammenzu-
fassen, die in Kurzartikeln auf der Homepage veröffentlicht werden können.  
 
 

  
16) Verschiedenes 

  
Herr Kroh möchte noch einmal darauf hinweisen, dass bei der Sanierung der 
Kreisstraße in 2024 auch gleich der Ausbau der Barrierefreiheit geachtet werden 
sollte. 
 
Vor dem nichtöffentlichen Teil wie eine fünfminütige Pause eingelegt.  
 
 

  
 
 
 
 

 ........................................................   ........................................................ 

  Ingmar Juhl 
 Vorsitzender  Schriftführung 
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